

EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR: JOSE FABIO GARNIER

Año I

San José, Costa Rica Domingo 14 de Diciembre de 1919

Nº 94

Informacion Cablegrafica Mundial

De España

París.— Comunican de Madrid, que en Peclarin cerca de Cáceres, la población se amotinó entregándose al saqueo, como consecuencia de la escasez de subsistencias, obligando a la Guardia Civil a intervenir para restablecer el orden.

Como resultado de estos motines resultó muerta una mujer y dos guardias civiles así como numerosos heridos.

Madrid.— La Gaceta Oficial publica hoy una real orden prorrogando el término del tratado de arbitraje vigente entre España y los Estados Unidos que se celebró en 1908.

Madrid.— Los estudiantes de la Universidad Central ante la amenaza de las facultades de no efectuar exámenes este verano entrante, han vuelto a las clases por el temor de perder un año de estudio.

Madrid.— El Congreso de Médicos municipales llevado a cabo en el día de hoy en esta Corte, ha estado muy concurrido, con representaciones de todas las municipalidades españolas. Los médicos acordaron aumentar sus emolumentos en un cincuenta por ciento.

Madrid.— El general Cándido Aguilar, Gobernador de Veracruz Méjico, que se encuentra en Europa con una misión especial del presidente Carranza, fué recibido por el Rey Alfonso.

Muchos delegados concurrirón a esta sesión, especialmente de las nacines bañadas por el mar Mediterráneo.

El Príncipe de Mónaco pronunció un largo discurso explicando el objeto de la conferencia.

El Rey Alfoso elogió la vocación del Príncipe a los estudios sobre oceanografía y ofreció ayudar en esta labor en nombre del gobierno de España.

El principal trabajo de la Conferencia comenzará el martes y más tarde los delegados se trasladarán al S. de España para visitarlo.

Madrid.— Según las noticias que se han recibido en esta capital, han sido dispersadas todas las tribus que se habían rebelado en el Noreste de África.

Las tropas españolas han restablecido completamente el orden en todo el territorio.

Madrid.— Los partidarios del ex-presidente del Consejo de Ministros señor Maura, fueron aconsejados en el sentido de que no apoyasen al actual gobierno, con el fin de que fueran aprobados los presupuestos generales para 1920, por entenderse que constituyen una necesidad nacional.

Estas declaraciones, que se cree proceden de Maura y su partido, causaron una honda división entre los mauristas y se cree que Maura seguirá la conducta de Juan de la Cierva, ex-ministro de Hacienda, cuya dimisión en julio precipitó la caída del gobierno de Maura.

Madrid.— George Archibald,

famoso jockey americano que recibió serias lesiones en las carreras que se celebraron el domingo en el Hipódromo de la Castellana, se encuentra algo mejorado.

Se espera que pueda abandonar la Enfermería del Hipódromo dentro de algunos días.

Madrid.— El Rey Alfonso ha concedido audiencia privada al general mejicano Aguilar, que con el carácter de Embajador lleva una misión especial cerca de las principales capitales europeas.

Barcelona.— A pesar de las amenazas de huelga general, la mayor parte de los obreros han renovado sus tareas.

Muy pocas son las fábricas que han tropesado con inconvenientes.

Los cocineros que han estado algunos días sin trabajo, han vuelto a él. Los restaurants han sido abiertos de nuevo al servicio.

Gabriele D'Annunzio visita a Zara

Fiume.— Las tropas bajo el mando del poeta Gabriele D'Annunzio, han conferido a éste el título de "Comandante de Fiume y de la Dalmacia".

Los oficiales le acompañaron hasta Zara, donde la noche de su desembarco fué obsequiado con un banquete; su entrada en dicho lugar fué triunfal.

Su barco insignia "Nulle", fué escoltado a su entrada en la bahía, por el torpedero italiano "Indómite".

La población en masa acudió a festejar al poeta y sus tropas en su entrada triunfal.

El almirante Mille, Jefe de la escuadra de ocupación de la costa de Dalmacia, así como el alcalde Zillietti, acudieron a recibirlo.

Sobre el puente del "Nulle" hizo su entrada en bahía Gabriele D'Annunzio con su Estado Mayor.

Los cañones con sus salvas los saludaron.

Un automóvil esperaba al poeta, quien al tomarlo, situóse en él al frente de sus tropas, atravesando las calles de la ciudad hasta llegar al Palacio de Gobierno.

Seguidamente el Jefe de la escuadra envió un mensaje al primer ministro Nitti, cuyo texto hubo de ser ampliamente discutido entre el referido almirante y sus jefes acompañantes.

Habló el poeta a las multitudes aglomeradas, diciéndoles: "Hoy corresponde a Zara; mañana a Spalate".

Por la tarde D'Annunzio pasó a visitar al alcalde Zillietti, acompañado de su Estado Mayor.

Fuó cordialmente recibido por la autoridad popular.

El alcalde significó al pueblo su agradecimiento por la conducta discreta observada.

En el banquete de la noche D'Annunzio ocupó el sitio de preferencia después de los saludos de ordenanza entre las autoridades. D'Annunzio designó al general Cueto comandante de las fuerzas militares de Zara, entre las cuales se encuentran miles de voluntarios que acudieron a prestar su concurso al general poeta aviador.

Terminadas estas disposiciones, D'Annunzio regresó a Fiume el sábado por la mañana, satisfecho de su empresa.

Ha terminado el plazo

Washington.— Después del debate que se continuó en la sesión que celebró esta noche el Senado acerca del tratado de paz el vicepresidente Marshall anunció que estaba cerrado el término para la presentación de reservas y enmiendas.

El Senado suspendió entonces la sesión hasta el medio día de mañana en que se pondrá a votación la ratificación del Tratado de Versalles con las enmiendas aprobadas.

La anulación del Tratado parece se verificará

Washington.— El senador Hitchcock, después de su entrevista con el Presidente Wilson relacionada con la actuación del Senado Americano en lo relativo al convenio de la paz, firmado en Versalles, ha hecho las siguientes declaraciones:

"Encontré al Presidente muy mejorado a juzgar por mi anterior visita. Tiene mejor aspecto; se expresa mucho más energicamente y ha leído con cuidado las salvedades del senador Lodge aprobadas por el Senado, las considera que esencialmente anulan el tratado de paz, el cual queda imposibilitado.

El jefe demócrata no ha manifestado qué actitud adoptará el Presidente Wilson ante tan graves circunstancias que anulan su actuación en París, pero ha dicho que según su entender, en el preámbulo de la resolución propuesta por la comisión de relaciones exteriores, se exige que tres de las grandes potencias signatarias del convenio de Versalles habrán de aceptar las salvedades propuestas como requisito condicional que el presidente considera inaceptable, por que lleva en sí la muerte del tratado. También ha dicho el referido senador demócrata que el Presidente Wilson encuentra inaceptable el artículo diez, tal cual ha sido redactado por el Senado en sus salvedades, pero entiende que pudiera el ejecutivo estar conforme con algunas salvedades obedeciendo a un plan que se trazase a ese efecto.

27.000 COLONES EN JUGUETERIA

Procedente de 17 fábricas que representamos

y que producen las últimas novedades europeas y norteamericanas, estamos esperando por primer vapor que llegue a Limón

El surtido está compuesto de más de dos mil quinientos diferentes estilos de juguetes habiendo entre ellos modelos que venderemos hasta 0.25 la docena

No haga sus compras para Noche Buena hasta que anunciemos nuestra gran exhibición, pues le venderemos a precio exactamente de costo y al cambio más bajo del día, conformándonos con ganar únicamente nuestra comisión de AGENTES, que nos pagan los fabricantes.

Representantes de Casas Extranjeras **Mora y Comp.** Representantes de Casas Extranjeras

Avenida Central - Frente al Palacio Nacional - San José

El representante de Fiume

Fiume.— Ha sido electo el comandante Luis Rizzo, por siete mil votos para representar a Fiume en la Cámara de los Diputados.

Dicho militar es bien conocido por haber sido quien ocasionara la destrucción de la escuadra austriaca en la costa de la Dalmacia, y es uno de los que apoyan la gestión de D'Annunzio.

La censura

Roma.— Por causa de la censura, la mayor parte de los diarios no han podido publicar noticias relativas a la actuación de D'Annunzio en la costa de la Dalmacia.

Noticias breves en boletines son expuestas impresas en sitios públicos que las gentes leen con avidez.

Si Alemania pasa el invierno sin perjuicios la nación se salvará

Frelburg.— En un discurso efectuado en ésta ante la Federación Católica el señor Fehrenbach, Presidente de la Asamblea Nacional, expresó que en su opinión si es que Alemania pasa el invierno sin perjuicio, la nación se salvará.

Declaró que todo dependía de que si el espíritu de la gente estaría saludable. Asimismo manifestó que las personas que se

encuentran a la cabeza del Gobierno no eran probablemente individuos altamente educados, pero que se debía dejar constancia de que estaban plenamente conscientes de sus responsabilidades, y de que se estaban esforzando diligentemente en sacarnos de la presente miseria. Son tan hábiles como muchos de los antiguos cancilleres y ministros reales.

Movimiento comunista se prepara en Polonia

Berlín.— El periódico socialista Vorwverts manifiesta que ha recibido una información manifestando que el movimiento comunista está ganando rápidamente fuerza entre los jornaleros de Polonia.

Manifiestan que las principales

causas contribuyentes son la falta de empleos y la carestía de los víveres. Se afirma que la cuestión víveres continúa todavía siendo muy seria, no obstante haberse recibido provisiones de América.

Según las recientes cifras recibidas el número de personas sin ocupación en Warsaw asciende justamente a 100.000. Se anuncia que en Lodzy y otros grandes centros industriales constantemente aumenta el número de las personas sin trabajo.

El desarrollo del comunismo ha aumentado rápidamente desde el regreso a Moscow de un número de Jefes Polacos comunistas que han demostrado ser los más aptos discípulos de los métodos rusos.

Banco Mercantil de Costa Rica

Ofrece al público las ventajas de sus estrechas relaciones con poderosos Bancos en todos los centros importantes del Comercio Mundial

AFILIADO DE

The Mercantile Bank of the Americas Inc. N. Y. City

Bombillas Eléctricas 'OSRAM'
Ferretería Rodríguez

Los Ministerios y el nuevo Gobierno The Right Man in the Right Place

No debe tomarse demasiado en cuenta, si se quiere hacer un verdadero gobierno, los méritos revolucionarios. El Sr. Acosta no fué escogido para Presidente tan solo por haber abandonado el país y haber estado en el Sapoá, sino porque siempre se le tuvo como un hombre de principios. Siempre se creyó que en el Gobierno de González Flores fué un elemento opuesto a todas las violencias que se cometieron. Es, según el decir de todos los que le conocen íntimamente, un hombre bueno. Así, llana y llanamente, un hombre bueno, que no es poco. Más que la buena preparación que para gobernar pueda tener, se ve en él al hombre de mirada amplia, sereno, capaz de comprender el mérito de los demás. Esa es, según se dice, su gran virtud. El creerse deficiente en muchas cosas, el saber que él no lo puede hacer todo. Rara virtud, que ha puesto en condiciones a hombres humildes de hacer los mejores gobiernos. El gran mérito de don Bernardo Soto como gobernante fué precisamente ese, rodearse de los hombres mejor preparados del país, ya que él solo no se bastaba. En cambio, ya hemos visto de sobra los frutos que da la suficiencia en el poder. A un gobernante, a un mandatario, se le lleva al poder, no para que haga prodigios mostrando sus capacidades de hombre banda, sino para que sirva al pueblo.

La fórmula del buen gobierno debe ser la tan repetida a todas horas por los ingleses: *The right man in the right place*. Pero lo difícil es determinar cuál es *the right man*. Mas no se crea, no es tan difícil. Ya la opinión pública, verdadera fuente de inspiración de los gobernantes democratas, en oposición a los autócratas que hacen su santa voluntad, comienza a prestar ayuda en Costa Rica. Ya se vió en el Gobierno actual, como ayudó al Presidente a elegir los hombres que desempeñan su idóneo Gabinete. Y se vió también el mal-estar que se produjo en el público cuando, por ejemplo, no se vió a don Pedro Pérez Zeledón ocupar la Cartera de Relaciones Exteriores, que era, según la opinión común, el llamado a ocuparla. Y no es que no se reconozca para ello méritos al señor Venegas. El señor Venegas, por su probidad, integridad y prudencia, honra a cualquier Gabinete. Pero lo que decimos es que sus actividades prestarían mejores servicios en otra Cartera.

Uno de los ministros que subió con el beneplácito de todos fué

el actual Ministra de Instrucción Pública señor García Monge. El señor García Monge no es político, ni hace falta. Pero es un técnico, uno de los poquísimos técnicos en Educación.

Ahora se habla de que el futuro Gobierno prescindirá de sus servicios como Ministro. No pretendemos individualmente darle consejos al señor Presidente electo. Pero como uno de tantos anónimos que formamos la opinión pública, llamamos su atención sobre la grande, la inmensa importancia de mantener en ese puesto, si es que ya los otros Ministros no pueden sustraerse a los méritos revolucionarios, a un técnico. El es, creemos, *the right man in the right place*, como también podríamos decir de más de uno de los actuales Ministros del Gabinete de don Chico. Pero insistimos en el de Instrucción porque es quizá el que más que cualquiera otro, requiere un hombre perfectamente idóneo, un hombre sustraído de la política. Fuera de que, condiciones de prudente consejero en un Gabinete, el señor Monge tiene de sobra. De esto último nos desentendemos.

Sí. Al nombrarse Ministro de Instrucción Pública debe atenderse, después de las capacidades técnicas particulares, a la opinión pública y entre ella, muy especialmente, la opinión de los maestros, también parte interesada.

Hacemos estas observaciones porque este, si hay alguno, es el momento de comenzar prácticas que nos puedan salvar.

Los gobernantes harán bien en escuchar los consejos de la opinión pública. Atendiéndolos se educa al mismo tiempo esa opinión pública en el ejercicio de una actividad democrática. Además se declina en ella responsabilidades. El pueblo se conforma más cuando es él el que se equivoca. Téngase muy en cuenta esto. Cuando subió el señor González Flores al Poder, que no había sido discutido en la pública arena, y fué tan duramente atacado, justa o injustamente, era frecuente oír expresiones como estas:

"Don Máximo, don Rafael, el Doctor Durán, habrían sido malos o buenos Gobernantes, no lo sabemos. Tal vez hubiéramos tenido que arrepentirnos eligiendo Presidente entre ellos; pero si nos hubiéramos equivocado, habríamos sido nosotros, mientras que ahora sufrimos los errores de un hombre que no hemos elegido".

CRISTIÁN RODRÍGUEZ

TEATRO AMERICA

Gran Función para hoy domingo 14



Formado por la distinguida tiple *Juanita Lasauca* y el aplaudido actor cómico *José Avilés*.

Nuevo Repertorio.—Couplets de actualidad, escritos expresamente.—Decorado espléndido.—Vestuario lujoso

Fantoches Humanos

Presentados en un teatrillo construido expresamente.

Arte, Gracia, Elegancia, Distinción

El *Dueto España* es el que merecidamente goza de más fama entre el público selecto.

¡Hay que verlo!

¡Hay que oírlo!

La Bella Jardinera de Jose Alvarado

Acaba de recibir un gran surtido de puntos blancos y en colores, encajes finos, artículos para iglesia, medias de seda, sombreros, mantas; y pronto llegarán los corsés marca "Warner" y un gran surtido de sedas crudas y géneros finos. (Contigua a la Tienda Azul, Oeste).

El asunto del arroz y la sal comprada por el Sr. Gobernador

Hemos recogido rumores que circulan entre el público, acerca de una cantidad de arroz y de sal compradas por el señor Gobernador de la provincia, para venderlos a precio de costo en los puntos de venta que el Municipio tiene establecidos en la ciudad.

Lo que se dice es lo siguiente: Que el señor Gobernador facultado por el señor Presidente de la República, y deseando continuar la obra con tanto acierto y éxito comenzada, de vender artículos de primera necesidad a bajo precio, compró una cantidad de arroz en Puntarenas que podía haberse vendido a veinticinco céntimos la libra, y una cantidad de sal en Limón que también se habría vendido a precio bajo. Que tratándose de un negocio que debía redundar en beneficio del público, solicitó del señor Ministro de Hacienda la exención de los derechos de Aduana, recibiendo contestación negativa.

El señor Ministro de Fomento si concedió la exención de los fletes correspondientes a la línea del Ferrocarril al Pacífico y la rebaja del 25% en los de la línea al Atlántico. Debido a estas circunstancias, el arroz se encuentra aún en la Aduana de Puntarenas, y la sal en la de San José, pendientes del pago de los derechos de aduana.

Se dice también, sin que garantizamos la certeza de la noticia, que varios comerciantes han ofrecido al Sr. Gobernador pagar los derechos de Aduana aludidos y quedarse con las mercaderías, a lo que no ha accedido aquel digno funcionario. Entre los obreros reina alguna excitación con respecto a este asunto,

que en realidad lesiona sus intereses, puesto que de él depende una baja bastante sensible en los precios del arroz y de la sal, y se hacen diversos comentarios, algunos de los cuales son contrarios al proceder del señor Ministro de Hacienda.

J. F. Salazar Q.
Ingeniero Arquitecto
Ofrece de nuevo sus servicios profesionales al Público.—OFICINA:
Altos de Acuña & Bedout.—Apartado 198.

PROGRAMA

Del concierto extraordinario que dará la Banda Militar mañana lunes a las 8 p. m. en Parque Central a beneficio de los niños pobres.

1º—(Polonesa.) El baile y el arresto, 2º—entreto de la ópera Meyerbeer.

2º—(Los gladiadores,) obertura heroica, Lecail.

3º—(Minuetto de Manón,) ópera de Masenet, Firtation, intermezzo, Stek.

4º—(Por la llanura) fantasía sobre temas populares del Sleswig. Gilson.

5º—(Bailable Ruso) "estreno".—Liugini.

1.º—Czardas

2.º—Vals lento

3.º—Mazurka

4.º—Marcha rusa

El director general,

J. Loots

Un folleto

Agradecemos a su distinguido autor don Vicente Sáenz el envío del texto de la conferencia que, acerca de la actitud del Gobierno de Washington hacia las Repúblicas Centro-Americanas, dictó en la Sala de Conciertos de Mérida en la Nación Mexicana el día once de noviembre de 1919.

Nos prometemos un verdadero rato de solaz con la lectura de tan interesante folleto, a cuyo autor enviamos nuestro más afectuoso saludo y nuestra más sincera enhorabuena.

Funerales

de don Carlos Moya Barrantes

El Jueves a las 4 y media de la tarde se celebraron en la Iglesia de la Dolorosa las funerales en sufragio del alma de don Carlos Moya Barrantes.

La parte musical estuvo a cargo de doña Zelmira Segreda de Capella, don Alejandro Aguilar y don Emanuel García, doce profesores de orquesta.

Mandaron coronas:

Mr. Chase, Sr. Angulo, Enrique Esquivel, Banda Militar, Francisco Avila y Sra., Banda de Heredia, Silverio Moya y Sra., Rafael Angel Moya, Josefina de Moya e hijos, Miguel Solano, Juan Solano, Ermelinda Moya, Rosa v. de Loría e hijos y otras que nos fué imposible anotar.

Renovamos el sentido pésame a la familia del extinto y en particular a don Rafael Angel Moya.

Sociales y Personales

La señorita Margarita Herrero se encuentra restablecida.

—Salió para Parismina el Lic. don Arturo Vollo.

—Continúa delicado de salud don Manuel Antonio Quirós.

—La señorita Julia Vollo se encuentra de temporada en Limón.

—La familia de don Juan Robles G. pasa una temporada en la ciudad de Cartago.

—Salió para San Ramón don Asías Gamboa.

—Don Enrique Ovarés de Atenas estuvo entre nosotros.

—De Palmares llegaron don Sixto Rodríguez y don Noé Fernández.

—Don Benjamín Hidalgo, vino de Grecia.

—Don José Calvo de Cartago, estuvo en esta capital.

Teatro TREBOL

DOMINGO 14 de Diciembre
MATINEE con la grandiosa obra interpretada por Italia Almirante Manzini

El Matrimonio de Olimpia

NOCHE: Gran Función de Galal
Estreno Extraordinario! La portentosa obra dramática

la célebre FRANCESCA BERTINI

IRA

última de Los 7 Pecados Capitales

Teatro MODERNO

DOMINGO 14 de Diciembre
Estreno de éxito Colosal Grandio éxito! La portentosa obra de la casa "Hanzouzer" titulada,

Zudora

EN EL MATINEE Y NOCHE
ESTRENO! de los tres episodios titulados:

- 1.—El Mensaje Misterioso del cuello manchado.
- 2.—El Secreto de la casa de dormir.
- 3.—El misterio del fabricante de tableros.

Gran Rebaja de Precios Zapatería 'La Juventud'

NICANOR GAMEZ - 100 vs. al N. de Lines
Gran Depósito de calzado en todos los estilos y clases y para todas las edades

La Mujer y la Casa

La señorita Frivolidad

Cruzaba en un landeau tirado por dos caballos blancos; al pasar oyóse un *frú-frú* de sedas y de encajes, y un grato perfume de jazmín y violeta inundó el espacio. La señorita Frivolidad iba de fiesta. Gusta de divertirse esta reina galante. La encontramos en todos los lugares donde las gentes se dedican a reír y gozar. Va y viene por los salones aristocráticos, por las carreras de caballos, por los paseos públicos, con su eterna sonrisa; jamás llega a la carcajada, porque sería de mal tono. Además la señorita Frivolidad odia las emociones fuertes. Mide la alegría y huye

de dondequiera que el dolor sienta sus reales. No cree en nada, aunque aparenta creer en todo. Sus creencias son las establecidas por anteriores generaciones. No las discute, porque tendría que pensar largo y hondo; pensar largo la cansa, pensar hondo sería, según ella, perder un tiempo demasiado precioso. Sus ideas son ligeras, rumorosas; tienen algo del suave *frú-frú* de sus vestidos.

La señorita Frivolidad lee novelas y va al teatro y se dice amante del arte, y hasta; algunas veces, coge la pluma y la deja ir sobre las cuartillas. Sus

escritos son de lenguaje correcto y elegante, entretenidos, claro que nada interesante nos dicen, que no hay en ellos ni una frase que nos llegue al corazón o al cerebro. Los leemos de prisa cortos momentos nos deleitan y si, a las pocas horas, nos preguntan qué tal nos parecieron, sólo podemos contestar: "Muy bonitos, muy bien hechos", pero sin acordarnos siquiera de lo que decían. ¿El teatro? Odia el drama por demasiado triste, como el sainete por demasiado alegre, prefiere la comedia de medio tono, donde todo se desliza mansamente, serenamente, como las aguas de un lago medidas por una brisa matinal.

Dase a veces a las aventuras galantes, pero no a las que significan una pasión de esas que hacen reír mucho y llorar mucho también. Sus aventuras son pacíficas, llegan sin deseos grandes y se acaban sin ningún dolor. Su beso de amor no es ese beso largo que acaba por herir, es un beso sin sonoridad que apenas si sale de los labios.

La señorita Frivolidad es cortejada por la juventud contemporánea. Por tenerla contenta la imitan, y hétela hoy reina y señora del mundo. Entrega sus caricias al joven que la demanda y luego le suelta de sus brazos, extenuado por los placeres sin placer, por las alegrías sin alegrías, robándole la carcajada loca de los veinte y tantos años, dejando, en cambio, grabada en el rostro de un admirador su sonrisa eterna, esa sonrisa tan elegante, tan estética... tan vacía de sentimientos.

He tenido ocasiones de hablar con algunos de sus jóvenes cortejanos; he tratado de hacerles comprender que la vida no es la que ellos se empeñan en vivir, que la vida es plenitud de goces, plenitud de dolor, una cadena eslabonada de emociones que conmuevan nuestro corazón y nuestro cerebro; les he hablado de luchar, de estudiar el ruinoso pasado para tritularlo, para levantar sobre él los cimientos de un mundo por venir. Al escucharme, lo han hecho sorprendidos, extrañados, y con su sonrisa burlona me han ido respondiendo lo mismo.

¿Gozar mucho? ¿Para qué? Los

Doctor Julio C. Ovares

Antiguo Consultorio del Dr. Calderón

Consultas: Todos los días, menos sábados y domingos de 9 a 10 a. m. y de 1 a 3 p. m.

La Geisha y La Feria

Las preferidas de la Sociedad

Si quiere ser chic, visite estas Cantinas

B. A. GONZALEZ Y CO.

Fabricante de tabacos y cigarrillos - Los únicos premiados con medalla de oro Para pedidos dirijase a don Gonzalo Blanco en la oficina de H. PEYROUTET Y Co.

goces intensos conducen al dolor y el dolor hay que evitarlo. Las emociones fuertes son siempre molestas; es preferible una vida tranquila, un poco egoísta. La lucha fatiga, hay que ser vencedor o vencido. El vencedor tiene luego de ganar la batalla, hondas preocupaciones; ha de meditar la forma de emplear la victoria, ha de sostenerse en "el sitio a que ésta le llevó y soportar injurias y envidias de los vencidos que sobrevivieron a la derrota. Si se es uno de éstos, hay que sufrir escarnios y penas sin medida. Si el pasado es ruinoso, mejor es no volver los ojos para contemplarlo. ¿El porvenir? Al hablar del porvenir encógense de hombros. ¿Qué importa el porvenir? Lo interesante es vivir el presente lo mejor posible y el que venga detrás que arré... Frase poco académica, pero muy elocuente. ¿La Humanidad? ¡Bah! ¡La Humanidad! Que cada cual cuide su huerto, que el huerto común es demasiado grande y son muchos los jardineros.

Al oír a esta juventud también yo quedo extrañado y sorprendido; sólo que no doy en reír burlonamente; una gran amargura se apodera de mí y me pregunto: ¿Qué va a ser del mundo si juventud, indiferente a todo, hace un castillo egoísta donde se

encierra cada individuo, sordo a los alaridos que vienen de fuera, ciego a los problemas que ofrece el estado social contemporáneo?

Y he acudido al último extremo para ver si sus corazones despertaban. Les he hablado de la guerra, y no sabían nada de cuanto sucedía. Habían oído decir que el mundo se estremecía y se tambaleaba empujado por una terrible catástrofe, pero temerosos de emocionarse demasiado, no querían enterarse de más. Entonces les he relatado episodios de la tragedia universal; les he recordado los millones de hombres muertos; les he hecho pensar en las madres gemientes... Ellos me han escuchado con la boca abierta, y un poco acobardados, temerosos de perder la ecuanimidad de sus ideas, me han señalado a una dama que, lanzando un *frú-frú* de sedas y de encajes y un grato perfume de jazmín y violeta, cruzaba en un landeau tirado por dos caballos blancos.

—¡Cállese usted!—me han gritado.—Allá los que matan y los que mueren. La señorita Frivolidad va de fiesta. Hay que acompañarla. Silencio que no gusta de emociones fuertes.

JOAQUÍN DICENTA (hijo)

FERROCARRIL AL PACIFICO HORARIO PUBLICO

Comenzará a regir el 14 de diciembre, 1919, hasta nuevo aviso

El presente Horario anula todos los anteriores

ESTACIONES			ESTACIONES		
Esparta a Puntarenas Diario	San José a Alajuela Diario	San José a Puntarenas Diario	Puntarenas a San José Diario	Alajuela a San José Diario	Puntarenas a Esparta Diario
(LEA PARA ABAJO)			(LEA PARA ARRIBA)		
a. m.	p. m.	a. m.	a. m.	a. m.	p. m.
12.30	7.00	San José	11.55	9.00	
12.45	7.15	Pavas	11.38	8.43	
1.05	7.35	San Antonio	11.20	8.25	
1.15	7.45	Ojo de Agua	11.05	8.10	
1.30	8.00	Ciruelas	10.53	8.00	
1.50	8.18	Alajuela		7.35	
	8.40	Turrúcares	10.25		
	8.52	Atenas	10.00		
	9.20	La Balsa	9.43		
	9.38	Escobal	9.20		
	9.55	Concepción	9.00		
	10.15	Hacienda Vieja	8.42		
	10.25	Orotina	8.30		
	10.45	Coyolar	8.12		
	11.05	Cascajal	7.52		
	11.33	Cambalache	7.32		
	11.45	La Boca	7.02		
	12.05	El Roble	5		
		Puntarenas	6.30		
5.15		Esparta			5.45
5.40		Barranca			5.15
6.00		El Roble			4.55
6.20		Puntarenas			4.30
a. m.	p. m.	p. m.	a. m.	a. m.	p. m.

Los trenes locales que salen de San José a las 6 a. m. y de Puntarenas a las 5.30 a. m., admitirán pasajeros en cantidad muy limitada y sin responsabilidad por parte del Ferrocarril por demoras o riesgos.

Juan Gómez A.

Administrador General.

Alberto Zúñiga

Jefe de Tráfico.

3-Nuestra Novela Nieve sobre las huellas

Por Henri Bordeaux

(Continúa)

[Su determinación le asombraba como si no se hubiera visto obligado a adoptarla. Y fatigado de haberla tomado, quedó a merced de la memoria que le restituía las imágenes antiguas. ¿Se sintió acaso espantado de sus propios recuerdos? Quiso ponerse en pie, marchar, y sintió con sorpresa que titubeaba como si hubiese recibido una herida. Su trastorno moral debía ser bien profundo, pues se dejaban sentir físicamente sus efectos y repercusiones. Enervado, confuso ante la pérdida de la habitual posesión de sí mismo, salió del despacho sin saber a punto fijo a dónde se dirigiría. Allí cerca, una vocicilla límpida recitaba apresuradamente un rosario de nombres: España, capital Madrid; Portugal, capital Lisboa... Julieta, impetuosamente lanzada en su lección, recorría la Europa a todo vuelo. En seguida, dentro de breves momentos, reclamaría su recompensa. Y su madre, entre tanto sucumbía. Pero, ¿no estaba muerta para ella de antemano?

Teresa sucumbía: aquellas dos palabras se pusieron a vibrar en sus oídos con un retintido de campaneo. Asediado por ellas, se refugió en un aposento herméticamente cerrado, cuyas persianas abrió en seguida. Era la habitación de su mujer, una de aquellas habitaciones modernas, lustrosas, relucientes, pulimentadas y barnizadas, abierta por todo un costado para

dar acceso a la luz, amuebladas con un refinamiento que ha previsto la utilización del más mínimo recodo para embellecerlo y que lo ha previsto todo con tal rigor, que no le ha reservado ni un solo detalle a la fantasía, a la ternura, a la intimidad, habitaciones suntuosas, claras y anónimas en donde no se puede modificar cosa ninguna y que no exhiben el menor sello de personalidad ni de presencia, habitaciones de ostentación, de regocijo, de placer, inadecuadas a la meditación, al recogimiento, al ensueño, a la melancolía. Al acceso oblicuo del sol que traspasaba los ramajes de los árboles, el aposento pareció estirarse como al despertar de un largo sueño. La soledad tendía un puente por sobre la calle, desde la ventana hasta el parque de la Muette. ¿Qué había venido a buscar allí Marcos Romenay, como no fuese el pasado, al que la muerte iba ahora a darle un carácter definitivo?

¡Cuán lindo y cuán nuevo y armonioso era todo allí al rededor suyo! ¿Por qué todo este encanto le parecía ahora injurioso? ¿No había él mismo, antes de su matrimonio y para éste, edificado aquella mansión, pedido sus muebles, adaptado cada cosa a su objeto y peculiar y a su puesto con un arte más minucioso? Y cuando, al regreso de su luna de miel, había llevado a su joven esposa al apartamento que le había dedicado con tanto fervor, para mejor sorprenderla, deslumbrada y palpitante—pues no estaba acostumbrada a tal suntuosidad y él quería disfrutar de su sorpresa—había dicho ella, con un pequeño mohín satisfecho, y le parecía escuchar aún su voz cantante: "Oh, es demasiado bello. Es consentirme demasiado..." Y algunos instantes después, cuando lo había recorrido todo y se había extasiado ante tanta comodidad y tantos detalles lisonjeros, de pronto había hecho alto para preguntar, tímidamente:

"Es decir que aquí no se puede tocar nada?" Lejos de sonreír ante esta observación, él comprendió que implicaba una censura. Pero el pequeño reparo, murmurado con tanta gentileza, ¿no era acaso fundado? El había pensado en todo, menos en dejarla disponer las cosas a su amaño.

Una mañana, ella había detenido a una mendicante que pasaba, en vez de limitarse a darle una limosna. Y el curioso diálogo entre las dos volvió ahora textualmente a su memoria: "Me alegro de verla, decía Teresa. Hacía tiempo que no veía uno solo. ¿Un solo qué?—Un solo pobre. Por aquí no pasan nunca.—Ya volveré a pasar, señora. Ud. es muy buena. Y qué casa más cuca!—¿Quiere verla?—¡Oh! no. Vamos, venga conmigo." Y había conducido a la vieja por toda la casa, declarando finalmente: "Sabe usted, a veces me provoca ser pobre." La pordiosera había reído. Las bromas de los ricos divierten a los pobres en vez de incomodarlos. Más vale ahorrarse la insolencia consiguiente. Pero, ¿por qué, en presencia de aquella risa, se había quedado seria Teresa? Sobrellevaba alegremente las ventajas de la fortuna, pero en el fondo no le importaban tan completamente. Al perderlas, como las había perdido, al menos parcialmente, no debía haber experimentado una privación excesiva.

¿Por qué recordaba él de preferencia aquellas menudas escenas que no la amenguaban a ella y por qué le causaban una especie de enternecimiento dolorido? En pos de la ruptura, con frecuencia, al volver, a pesar suyo, las miradas atrás, hubiera preferido saber que había muerto. Ahora que estaba moribunda, muerta quizá, se preguntaba él si el aguijón de saber que aún vivía, no recelaba acaso, en medio de su crueldad, una secreta dulzura.

¿La amaba aún? Alejó de sí esta pregunta inoportuna. Que la amase o no, no era él de aquellos cobardes a quienes arrastra el corazón a las peores flaquezas. Puesto que las circunstancias exigían aquella compasión de la hora postrera, pasaría por la comedia del perdón e iría al Gran San Bernardo como portador de aquel viático. De lo contrario, jamás hubiera consentido en volverla a ver. Jamás, jamás, y aún esta vez...

¿Volverla a ver? Dentro de pocas horas volvería a verla. Era el punto fijo alrededor del cual giraba, atraído hacia ese punto por mil lazos que se estrechaban paso a paso. Institivamente buscó una fotografía, un retrato. No había ni uno solo en su cuarto, no lo había en toda la casa. Cuando suspendemos en los muros los objetos queridos de nuestra dicha, pensamos que ésta nos pertenece de derecho, puesto que la hemos poseído. Ha existido: nada podrá arrebatárnosla. Y nuestro pasado mismo no es un hecho seguro: permanece en estado de dependencia. No podemos tener la certeza de haber sido dichosos en otro tiempo sino a condición de serlo todavía. Y lo peor de la traición no es quizá su mal presente, sino el golpe que descarga sobre aquel pasado, convirtiéndolo en un montón de escombros.

El rostro que él buscaba y que tenía, ¿no se lo brindaba día por día Julieta en su más pura semejanza? Los cabellos en primer lugar, finos y ligeros, más claros sin embargo que los de la madre,—oh los cabellos admirables de Teresa, tan flexibles y animados, tan sin parecido, del color de las castañas a punto de madurar, cuando empezaban a teñirse de su tono peculiar.

(Continuará)

Cuentos selectos

Madre amantísima

Todos los días en cuanto eran las dos de la tarde, empezaban a pasar las vacas lecheras por la calle principal, encuestada y estrecha, de la ciudad levantina.

Primero, asomaba la vaca roja, de cuernos desmochados, que por tener su dueña la parroquia en un barrio alto, iba sin detenerse calle adelante, dejando atrás el eco de su cencerro, que cesaba poco a poco. Luego, sólo se oía el ruido del carpintero, que, a caballo sobre el banco, abría con el formón y la maza agujeros cuadrados en un larguero de pino.

Algunos minutos, según costumbre de siempre, aparecía por el mismo sitio otra vaca de pelo berrendo. Guiábala un chavalico muy popular en el pueblo, llamado Peretes. Cuando alguien se burlaba de su blusica cortísima, de sus pantalones pana, que le arrastraban tapándole los pies, y de su cara redonda y acre como una toña de Pascuas, Peretes sacaba la lengua, haciendo un guiño graciosísimo, y corría junto al roncal de su bestia, limpiándose los mocos con la mano y volviendo al poco la cabeza, para repetir el visaje. A lo mejor la pía se paraba olisqueando el suelo; entonces cogía Peretes la tralla, restallándola en el aire y lanzando a la vez un "¡ohé!" fuerte y enérgico.

Al instante, otra vez quedaba solitaria la calle, empezando los golpetazos de la maza de la carpintería y el bullir del agua desplomándose a chorro libre en el abrevadero.

La vaca negra se detenía más, porque adquirían su leche los señores que habitaban la calle principal. Asomaba la última, a la hora puntual en que la campana de la *Mare de Deu* tocaba al Rosario y salían los chicos del colegio, armando una escandalera formidable.

La vaca caminaba lentamente, sacando fuerzas de flaqueza para no dar en el suelo. Vieja y seca, al andar se le movían los huesos, bailando una danza macabra bajo la piel hirsuta y sudorosa, con algunas mataduras y esparavanes. Sus cuernos eran largos y finos, como los de un toro de raza; si hubiesen ido acompañados de sangre brava, no habría sufrido la afrenta de consentir una serie diaria de leñazos y pinchadas de guisquis en la barriga y el testuz. Esta vaca se llamaba "Perla" y el cherro que la acompañaba "Perlico".

El hijo, como la madre, estaba sarmentoso y carísimo, con una tristeza que inspiraba compasión.

El vaquero no les permitía ni un minuto de parada para respirar, en cuanto lo intentaban, descargaba la cayada sobre el lomo de la "Perla", que, avivando el paso, mugía con voz desgarradora de sufrir.

"Perlico" mugía también, y trotaba para no ahorcarse con la

soga que partía de su cuello al rabo de su madre.

De vez en cuando, el cherro, ansioso de mamar, se plantaba de dos saltos entre las patas maternales, oliendo las ubres hinchadas; todo el empeño del animalito era arrancarse el tormentoso bozal, que aprisionábale los morricos para impedirle mamar. Era pues, inútil la terquedad de "Perlico" y castigada con un varazo que le marcaba una huella en la cadera; por cada vez que reincidiera, igual número de palos recibía del gañán. Al oír el vapuleo contra el hijo, la vaca tornaba a mugir, alzando al cielo sus hermosos ojos lacrimantes....

Y así un día y otro se repetía la escena y el pobre "Perlico" adelgazaba, siguiendo a la madre en su calvario.

¡Señor! ¡Señor!....
Y una tarde, la vaca lanzó gritos más roncacos cuando pezuñó de puerta en puerta al doblar al Rosario las campanas de la *Mare de Deu*. Mugió más ronca porque "Perlico" se moría de hambre, mientras engordaba a otros seres con alimento que sólo a él le pertenecía.

Cuando llegó frente a una puerta, le tiró de la cuerda el vaquero, dándole el alto, y llamó en el portalón.

—¡La lecheeeeeee!....

La criada bajó con el jarro de cristal; con el cuenco de hoja de lata en la mano, se aproximó a las reses el gañán. Como de costumbre, hubo de desamarrar el bozal de "Perlico"; pero cuando el cherro había dado una chupada en la ubre, le dió un tiron, apartándole y colocándolo en su en su puesto el jarro, que se llenaba de espuma "Perlico" resopló como protestando del engaño, que se repetía muchas veces cada hora. Había mamado un segundo para atraer el divino néctar; enseguida lo dejó el dueño con el gusto y la gana. ¡Con cuánta envidia miraba el animalito vaciarse la leche en la vasija de cristal.

—¡Muuuuu!....

Y se restregaba en la piel de su madre, que encogía la barriga sosteniendo la respiración, con el fin de paralizar lo posible la circulación de la leche. Pero el dueño rabioso se levantó dispuesto a castigar al animal.

Cuando estuvo delante del testuz con la vara en alto, la vaca se arrancó brava y decidida, y de una sola embestida estrelló al tirano contra la baldosa.

Y luego empezó a lamer al hijo, que runroneaba y movía el rabito placentero entre las patas de su madre amantísima, que estallaba de gozo viéndole mamar libremente por vez primera en su vida, mientras un rayo de sol, prodigo, desde el cielo, se posaba en su lomo y la bendecía....

ANTONIO ZARAGOZA RUIZ

LA MAYOR PARTIDA QUE HA LLEGADO A COSTA RICA

de Vinos Españoles, DE MESA Y GENEROSOS es la que ofrecen al público

ALSINA Y PEREZ MARTIN

DEPOSITO GENERAL IMPRENTA ALSINA AGTES. EXCLUSIVOS

El que beba Vino Puro nunca enfermará

Barriles de Varias Clases y Tamaños

Copa Macon - Rioja Clavete - Rioja Tinto - Moscatel Selecto - Málaga Dulce - Oporto - Vinum Altaris (de consagración)

con Certificado de pureza firmado por los señores Obispos de Barcelona y Costa Rica

Y OTROS VINOS GENEROSOS EN CAJAS

Estos vinos vienen preparados para Cosa Rica y garantizamos su pureza

Precios bajos en relación con la baja del cambio y la importancia del stock recibido

Para los maestros

LA HERMANDAD FUTURA

Qué se ha hecho de los que hace veinte años partimos a la conquista de una patria? Quiero decir de los que partimos a la conquista de una patria, ya que entonces, en rigor, no la teníamos—ni la tenemos hoy—, y no de los que se afilaron en este o aquel partido político, desde la extrema derecha a la extrema izquierda, en un partido cualquiera con santo y seña y jefe reconocidos, de esos que sirven para hacerle a uno diputado a Cortés y, si peta, ministro. Estos no van nunca a la conquista de una patria: con la nación que vota los presupuestos tienen bastante. Al político de carrera no le hace falta patria.

¿Qué se ha hecho de los que hace veinte años partimos a la conquista de una patria? Hay que ver primero, que no partimos juntos en el sentido espiritual. Sólo nos unían el tiempo y el lugar, y acaso un común dolor: la angustia de no respirar en aquella España, que es la misma de hoy. El que partiéramos casi al mismo tiempo, a raíz del desastre colonial, no quiere decir que lo hicéramos de acuerdo.— Cuando un terremoto destruye los viejos hogares de un pueblo, no es menester que los vecinos de éste se pongan de acuerdo para emigrar a una. Y han de juntarse, quieran o no, en las primeras etapas del camino.

Nos juntamos en más de un sitio. El semanario *Vida Nueva* nos juntó. Pero no nos unió. Fue una plaza donde se nos dejó gritar a cada uno su grito. Hasta Felipe Trigo lanzó allí el suyo. Mas por debajo, la discordancia era evidente. Aquel semanario fué anárquico, no anarquista. Y de aquí su eficacia.

Ningún santo y seña común nos unía. Ni debía unirnos. Así fué mejor, mucho mejor. De allí no salió, ni pudo ni debió haber salido una Liga, una comunidad, algo que implicase organización de partido político, por flojo y elástico que sea. De allí no pudo salir una cofradía o una hermandad.

Para que haya hermandad, verdadera hermandad, tiene que haber patria; para que haya hermanos, tiene que haber padre o madre común, aunque sea muertos. Y nosotros no reconocíamos padre ni madre espirituales, ni aún muertos. No era resucitar a España lo que queríamos, era hacer una nueva. Habíamos roto espiritualmente con la tradición nacional, aunque ésta, quiséramoslo o no, a sabiendas o sin saberlo, nos mejorara las doloridas entrañas y aún fuese ella la que,

lleándonos a renegar del pasado—que este reniego es muy tradicional—, nos empujaba a la conquista de una patria.

Nos encontrábamos, sin ella, huérfanos espirituales. Ansias insaciables nos consumían los reductos del ánimo. Ninguno de nosotros sabía, en realidad, lo que buscaba.

Aunque sí, lo sabíamos bien, muy bien. Cada uno de nosotros buscaba salvarse como hombre, como personalidad; buscaba afirmar en sí al Hombre. En aquel naufragio de la civilidad, esto es, de la humanidad de España, cada uno de nosotros buscaba salvarse como hombre. Pero, ¿hombre y sin patria? Por eso partimos a la conquista de una. Acaso sentíamos obscuramente que había sonado la hora de acabar las patrias —patrias o matrias— y que llega el alba de las *fratrias* (no en el sentido latino clásico), de las cofradías o hermandades, donde no se preguntan los hombres unos a otros por el padre o la madre común. Les basta saber que serán, al cabo de generaciones, comunes sus hijos. Teníamos un vago ensueño, una ilusión con que nos mirábamos, y por esta ilusión, carne de nuestra carne y hueso de nuestros huesos, íbamos a dejar a padre y madre. Y más que los sentíamos muertos. ¿Va acaso la nueva pareja a hlacar su hogar sobre la tumba de los padres?

Pero no éramos hermandad tampoco. No nos juntaba más que una falta, una carencia, una orfandad, y lo que junta no une. La servidumbre, yunta o unce a dos bueyes al mismo yugo, pero no les une. Nosotros rompimos el yugo y empezamos a destrozar el campo y a pisotear los surcos y a trastornar y a deshacer la labor de la servidumbre. Hasta que, dispersos, se han parado los más. Y más de uno se ha dejado poner la hierra y marcar. Otros, los menos, aún acometen en coso

donde les lidian a capa, y así les derrengan, mientras llega la hora de que les den la estocada.

¿Qué se ha hecho de los que hace veinte años partimos a la conquista de una patria? ¿La hemos encontrado?

No, no la hemos encontrado. Y los que se han rendido antes, los que antes se han convertido de nuestra rebeldía, esos la han encontrado menos. Porque no es patria la jaula, de oro o de hierro o de lo que sea, en que se han encerrado a descansar, esperando la muerte.

La guerra, esta guerra del mundo de que, o no hay Dios, o tiene que salir la Hermandad humana, la cofradía de los pueblos sobre las ruinas de la vieja patria potestad pública; esta guerra del mundo, esta guerra de las democracias o hermandades contra las autocracias o paternidades, ha acabado de dispensarnos a los que hace veinte años partimos, juntos aunque no unidos, de un lugar y de un momento y de un dolor comunes, aunque no de un espíritu común, a la conquista de una patria. Porque el lugar y el momento y el dolor juntan, pero no unen. El dolor más bien disocia y desune, hace solitarios. Fuémos una pequeña tropa de ermitaños, un escuadrón de solitarios.

¿Cuál fué nuestro pecado?— Nuestro pecado fué partir a buscar una patria—o una *matría*, es igual—y no una hermandad. No nos buscábamos unos a otros, sino que cada cual buscaba su pueblo. O mejor dicho: su público. La patria que buscábamos era un público, un público y no un pueblo, y mucho menos una hermandad.

¿Qué nos queda? Morir cada uno en su rincón: éste en una caverna, aquél en una sima, el otro en una cumbre, pero morir solos y sin patria ni hermandad. Tal vez se llegue a formar alguna, una pequeña cofradía, sobre la tumba de alguno de nosotros. Y dé gracias a Dios aquel cuyas cenizas sean punto de unión de hombres y hermanos venideros!

MIGUEL DE UNAMUNO

Tienda de Jaime Carranza

Apartado 513 - Contiguo Lechería Alberto González - Teléfono 169

Avisa a su numerosa clientela que acaba de recibir un variado surtido de artículos de uso doméstico en todos sus ramos

Objetos de buen gusto para regalos al alcance de todos los bolsillos

Precios a cambio bajo - Visítenos para su provecho

CAMPOS HERMANOS

EL MEJOR SERVICIO DE FUNERARIA

Las cajas más elegantes - Los carruajes más lujosos - Teléfono 330 - Servicio Nocturno

LA COLOMBIANA

Teléfono 751 - SAN JOSE - Apartado 699

Se trasladará al lado Sur del SIGLO NUEVO, frente a la Botica Americana

Artículos Buenos

Precios Bajos — Buen Servicio

¿Qué otra cosa puede exigir el cliente más exigente?

Estas tres condiciones son el lema principal de la

Farmacia GRILLO

Situada 50 varas al N. E. del Mercado - San José C. R.

Controversias personales

A Tavito Jiménez

De los dos, soy yo —por mi edad— el más obligado a guardar compostura. En este caso tampoco he de olvidar mi obligación.

Yo he señalado a su ídolo pecados concretos. He revivido hechos que están en la conciencia pública; hechos de que todo el país es testigo. Ud. responde como lo haría su maestro: con unas cuantas frases ampulosas y vacías.

Así no se hace callar a la verdad.

Sufre Ud. ahora la obsesión de aquel arte, sin duda inimitable, con que ciertos corruptores de juventud hacen su maléfica escuela. Yo también fui una víctima de tanta ceguera.

Pero no importa. Cuando se es honrado como Ud. y cuando se tiene un pensamiento abierto como el suyo, aún se puede recibir el beneficio de los fecundos desengaños con que a todos el tiempo nos regala.

Joven, le perdono sus injurias.

Yo sé que alguna vez Ud. las tendrá que recoger arrepentido.

Previamente lo mismo que Ud. ahora dice de mí, se decía de su ídolo cuando él era un escritor sincero al servicio de la Verdad. Sólo que él se arredró bien pronto y yo continué impertérrito bajo la lluvia de la insidia. Apenas si a ratos abro el paraguas de mi jovialidad.

Jamás he negado los legítimos méritos que adornan a la *mentira viviente* ante la cual Ud. vive prosternado. Ya he declarado por ahí que el caso de ese hombre es un síntoma claro de la descomposición del país. Para vivir aquí aislado en el orgullo

de los propios merecimientos, mirando triunfar en torno la vileza, hay que tener una alma de diamante. ¡Y las piedras preciosas son tan raras...!

¿Me admitiría Ud. un consejo? Escuche: no siga a su mentor de una manera tan absoluta, hasta llegar a armarse para el ataque de la inexactitud. Ese procedimiento es deshonesto y ni la florida juventud puede excusarlo. De dónde saca Ud. que yo he recorrido diversos departamentos de la administración pública?

La única vez que he sido funcionario del Estado, fué cuando serví la Dirección de la Imprenta Nacional. De lo que en ella puede hacer, no sé yo quien hable. La colección de *La Gaceta* allegará por mí. También la cordial enemistad de los obreros y la guerra despiadada de la empresa tipográfica particular que perdí con mi intervención en la del Gobierno su mejor negocio. Ah, también por unos cortos días fui Auditor Municipal de San José. De allí me tumbaron cuando quisieron aplicar a los señores Regidores las reglas a que se sujetan todos los contribuyentes. Pero ya se que estas cosas son niñerías. Lo importante aquí es hablar de un alto espíritu, de un plano superior, de un corazón fragante, de un sándalo que perfuma el hacha que lo hierde... mientras se camina con la más humana torpeza sobre el fango de las concupiscencias.

Lo dejo a Ud., por todo castigo, frente a frente de la filosófica serenidad de sus palabras.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN

SOLO A MIS CLIENTES

Acabo de regresar de los Estados Unidos, donde he hecho grandes compras de mercaderías; al notar la baja del cambio y con el fin de que puedan salir de la existencia que tengan, he determinado venderles la suma de doscientos mil colones con una rebaja del 50 o/o.

BEJOS M. YAMUNI

ROPA HECHA DE CASIMIR

Gran surtido de casimires de fantasía calculados al 250 o/o, en cortes y por varas. Trajes de alpaca, trajes blancos, sacos para oficina de alpaca y de dril. Ropa Interior estilos V. B. D., y Francés, y otras muchas cosas se encuentran donde BELGRAVE, contiguo a la Alhambra.

Ferrocarril al Pacífico

A los interesados en maderas, en tuacas o trozas que hayan de cargarse en la vía fuera de los apartaderos, se les hace saber que la Empresa hará esos servicios solamente en lo que falta del presente mes. Del primero de Enero en adelante, solamente se recibirán maderas en los apartaderos o switches.

Día oficial

Se manda pagar varias cuentas por mercaderías entregadas a la Casa Presidencial, a la Jefatura del cantón de Grecia al Palacio Nacional, a la Imprenta Nacional y a los Archivos Nacionales.

—Se ordena el pago de diversas cuentas por trabajos efectuados en la Gobernación de Limón y en diferentes oficinas electorales.

—Se aprueban diversos nombramientos hechos por el Subdirector General de Telégrafos para llenar varias plazas en su departamento.

—Se nombra Jefe Político de los cantones de Carrillo, Naranjo, Desamparados, Flores y Palmares a los señores Gustavo

Duarte, Leopoldo Rodríguez y Tobías Retana, Marcial Guerrero y Napoleón Vásquez respectivamente. Servirán el cargo interinamente las personas nombradas como Jefes Políticos de Naranjo y Desamparados.

—Se nombra a los señores Adán Saborio y José Aguilar como miembros de la Comisión encargada de informar acerca de la admisibilidad y monto de los reclamos hechos al Gobierno con motivo de los disturbios populares ocurridos en el mes de setiembre en la provincia de Alajuela.

—Se ordena pagar el valor de dos pasajes suministrados uno del Pozo a Puntarenas y otro de Uvita a Puntarenas a favor de los señores León Vargas y Luis Jurado respectivamente. —Se aprueba el artículo co-

Pronto Llegarán!



Pronto Llegarán!

Los CORSETS prueba contra herrumbre **de warner** GARANTIZADOS de no romperse quebrarse ni herrumbrarse EL CORSE con la garantía más sólida EN EL MUNDO Hechos en la fábrica de corsets más grande EN EL MUNDO ESTARAN DE VENTA EN TODAS LAS TIENDAS DE BUEN GUSTO

responsable de la sesión celebrada por la Municipalidad del cantón de Atenas, por el cual se establece un impuesto de veinticinco colones trimestrales a los almacenes.

—Se permite la exhumación de los restos de Juan Chan sepultados en el Cementerio de Las Juntas de Abangares con el objeto de trasladarlos a China.

—Se nombran Agentes de Policía de Sarchí Sur, Jesús de Atenas, Llano Grande de Cartago y Cot a los señores Luciano Alpízar, Matías Hernández, Vicente González y Vicente Méndez respectivamente.

—Se permite a la Junta Edificadora del cantón de Esparta la celebración de un turno feria con el objeto de allegar fondos para los trabajos del templo de aquella localidad. Igual concesión se hace a la Sociedad de Señoras de San Vicente de Paul del cantón de Tibás.

Fraternidad Centroamericana

El distinguido caballero don Gregorio Martín Carranza quien se encuentra al frente de la Legación de la hermana República del Salvador, ha dirigido a nuestra Secretaría de Relaciones Exteriores la comunicación siguiente:

LEGACION DEL SALVADOR

EL ENCARGADO DE NEGOCIOS DE EL SALVADOR

saluda atentamente a Su Excelencia el señor Ministro de Relaciones Exteriores y por su medio felicita al pueblo de Costa Rica por la manera ordenada y pacífica con que ha verificado las elecciones del día 7 de este mes, que da tan alta nota de su cultura y amor a la patria; y al Excelentísimo señor Presidente Aguilar Barquero y dignos miembros de su Gabinete por el honroso acato a la libertad y a la ley que han mostrado en ocasión tan solemne.

Gregorio Martín aprovecha la oportunidad para renovar al Excelentísimo señor Licenciado don Andrés Venegas el testimonio de su distinguida consideración y particular aprecio.

San José, 10 de diciembre de 1919.

Dicha comunicación fue cortestamente contestada por nuestra Cancillería.

La Granja Almacén de Abarrotes

E. SABORIO & CO.

25 varas al Norte del Mercado — Calle del Paso de la Vaca

TELEFONO 777 - TELEGRAFO SABORIO - APARTADO 737

HARINA de la mejor calidad - Surtido constante de toda clase de artículos

SIEMPRE A LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

El Mariscal Joffre será Presidente de los Juegos Florales en Barcelona

Gran Match de Foot-Ball

Perpignan.—Las fiestas en honor del Mariscal Joffre terminaron con un banquete en la Prefectura, ofrecido por la Diputación provincial.

Brindaron el Alcalde de Perpignan, el de Revesaltes, el Presidente de la Delegación de Poetas, provenzales y otras personalidades. A continuación habló el Dr. Roca en nombre de la Delegación catalana.

Contestó Joffre emocionadísimo ante el homenaje que le tributaban el Rosellón, la Provenza y Cataluña.

Al salir el Mariscal de la Prefectura rodeado de la Delegación Barcelonesa, el público lo acogió con una calurosa ovación dando vivas a Joffre, al ejército y a Cataluña.

La ciudad estaba engalanada. El Mariscal Joffre ha aceptado la invitación que le ha transmitido el poeta Angel Guimerá para que presida en el próximo mes de mayo los Juegos Florales que se han de celebrar en Barcelona.

HOTEL WASHINGTON

Atendido por su propietaria M. DE LAPRADE

Unico de primera clase en el país

Dormitorios confortables con baños de agua caliente y fría

Cuartos apartados para Agentes Viajeros

Se habla Inglés, Francés, Español y Alemán

Telefono 173 - Apartado 479

Otra remesa de papel para melcochas y té cruz azul, llegó al Almacén de W. STEINVORTH & HNO.

Fiesta en Desamparados

Hoy a las doce se verificará en Desamparados la repartición de ropas a los niños pobres de la escuela de aquella ciudad. Con tal motivo habrá una fiestecita que terminará en baile. Magnífica y meritoria labor nos parece esta, cual es la de mejorar la condición de los niños necesitados. Tanto el Director de la Escuela, don Manuel Monge, como el esfuerzo personal, merecen toda clase de felicitaciones.

Otro contrato nulo

Por Resolución n° 4 de 6 de los corrientes ha sido declarado nulo el contrato de arrendamiento de la finca de propiedad nacional situada en La Barranca de Puntarenas que antes perteneció a la sucesión de doña Lorenza Gutiérrez viuda de Molina. Dicho contrato fué celebrado el 25 de enero de 1918 entre Samuel Santos Ugarte y Manuel Campos Astúa.

Hoy a las 3 1/2 de la tarde tendrá lugar en la Sabana un extraordinario match de foot ball en celebración del 14° aniversario de la fundación del Club Sport "La Libertad" y como homenaje de simpatía al señor Presidente de la República, Lic. don Francisco Aguilar Barquero.

Lo jugarán los teams: Blanco.—Eduardo Garnier U. (Capitán), Arnulfo Zeledón, Abelardo Videchi, Mayid Barzuna, Carlos Luis Jiménez, Carlos Alvarez, Rafael A. Madrigal, Ulises Solano, Miguel Jiménez, Antonio Solano, Ventura Hidalgo.—Suplentes: Francisco Aguilar, J. B. Venegas —Guarda-líneas: José Luis Quirós.

Rojo.—Joaquín M. Gutiérrez, (Capitán), Manuel Rodríguez, Egon Holst, Ismael Arce, Tomás de Pedro, Claudio Mora, Hernán Torres, Juan Fonseca, Rubén Muñoz, Miguel A. Leal, Federico Estrada.—Suplentes: Enrique Guevara, Santiago Crespo.—Guarda líneas: Francisco Soto H.—Juez: Juan R. Bonilla.

La Banda de San José amenizará el juego ejecutando escogidas piezas.

Para comodidad de los señores concurrentes, habrá asientos.

Reina mucho entusiasmo para asistir a esta fiesta deportiva, lo que hace presumir que la elegante y distinguida sociedad josefina se dará cita en la Sabana hoy en la tarde.

Matrícula de Honor

En el Colegio de Señoritas obtuvieron por sus esfuerzos Matrícula de Honor, las siguientes señoritas a quienes felicitamos de todo corazón:

I AÑO A
Clementina Blanco, Luisa Jiménez y Matilde Jiménez.

I AÑO B
Dora Brenes, Lupe García y Mary Alvaro.

II AÑO A
Dora Schielzeth, Carmen Alvarado y Luz Carvajal.

II AÑO B
Judith Herrera, Amparo Zeledón y Anita Bejarano.

III AÑO A
Margarita Sarratea, Anita Hoppe y Ofelia Aguilar.

III AÑO B
Lilla Ramos, Flora Jiménez, Rosalva Campos, Claudia Castaing, Marta Rivera y Noemí Hidalgo.

PRIMER AÑO NORMAL
María Cristina Dittel y María Cristina Coto.

SEGUNDO AÑO NORMAL A
Angela Garnier y Gloria Zeledón.

SEGUNDO AÑO NORMAL B
Lucía López y Stella Blanco.

Inundaciones y huelgas en Barcelona

Párrafos de una carta particular

Noviembre 11 de 1919.

Hemos tenido fuertes aguaceros con inundaciones.

En San Baudilio de Llobregat la crecida del río fué de 8 metros sobre el nivel ordinario, inundando las aguas los campos extremos de la población. Las pérdidas se calculan en unas cincuenta mil pesetas.

En San Feliu de Llobregat el río se desbordó. Las aguas inundaron todos los campos. Se tomaron precauciones para evitar desgracias.

Hubo gran alarma en los pueblos ribereños al observar que el río experimentaba una gran crecida.

Las autoridades avisaron al vecindario para que se preparase para la defensa, el que abandonó rápidamente sus hogares disponiéndose a luchar contra la avenida, que revestía proporciones alarmantes.

Las aguas inundaron en Pellejá las tres partes de los campos, arrastrando cuanto se oponía al paso y en Molins de Rey faltó poco para que el río invadiese la carretera por la parte próxima al puente. No obstante quedaron inundados todos los campos.

Momentos de verdadera angustia hubo en Cornellá, pues se temía que la inundación reventara el muro de defensa, en cuyo caso el agua habría entrado indefectiblemente en la población, como ocurrió en las pasadas inundaciones, en las que causaron las aguas grandes destrozos por haber llegado el líquido elemento a más de un metro del piso de las casas.

Sus vecinos, para evitar que aquello se repitiera, provistos de palas y picos, trabajaron desde la madrugada en la defensa del pueblo, construyendo muros de contención en las bocacalles que dan al campo.

Después del mediodía, cuando ya se desesperaba de conseguirlo, tuvieron la satisfacción de ver que el río comenzaba a decrecer.

Las pérdidas causadas por la inundación en todos los pueblos ribereños son cuantiosas.

El Noya, el Cardener y el Ter han experimentado también crecidas considerables arrastrando sus aguas muchos árboles, algunos animales y aperos de labranza.

Arrastró el Ter unos 600 metros de vía en la línea de San Juan de las Abadesas, entre las estaciones de Manlleu y Torelló, donde hay una numerosa brigada para recomponer la vía, creyéndose que tardará unas doce horas en quedar expedita.

Fué arrastrado el puente metálico de la vía férrea entre San Quirico y Ripoll, en la colonia titulada "La Farga" en el límite de la provincia de Gerona.

Ha destruido la parte interior de edificios, llevándose mobiliario, ense-

res y todos los comestibles en ellos existentes, teniendo necesidad de socorro, que facilitó el Ayuntamiento de San Quirico.

Ha comenzado otra huelga y según se rumora, volveremos a bailar de lo lindo.

Ayer permanecieron cerrados la inmensa mayoría de los hoteles y fondas, restaurantes, cafés, chocolaterías y casas de comida, por subsistir las diferencias entre los dueños de los mismos y el personal de sus cocinas.

También los kioscos dejaron de servir comidas y bebidas a su clientela.

Los mismos incidentes ocurrieron en los hoteles, aunque no en tan crecido número, por haber muchos huéspedes buscado habitación y comida en casas particulares.

Muchos de ellos se proveyeron de embutidos que compraban en los colmados y de pan en las panaderías, con lo que se alimentaron durante el día.

Las cocinas de los hoteles y fondas son atendidas por las familias de los dueños.

En los restaurantes y casas de comida en que la clientela está abonada menudearon los incidentes, por hacer valer ésta sus derechos de que se le sirviera de comer por tener pagado el abono por adelantado.

Las principales calles de los distritos de Atarazanas, Hospital, Lonja, Audiencia y Universidad, ofrecieron el aspecto de los días de huelga general, pues la mayoría de los establecimientos situados en las mismas permanecían cerrados.

En las Ramblas el cierre de los hoteles, cafés, restaurantes y bars era casi general.

La actitud de los dueños de cafés y bars es considerada como acto de solidaridad con el proceder de sus compañeros los hoteleros y fondistas con el personal de cocinas.

En las primeras horas de la tarde el Gobernador civil interino declaró que el conflicto seguía sin resolver, aunque no desespera de que se llegue pronto a un arreglo.

El Paseo de la Aduana presentaba anoche un tinte de tristeza desconsolador que debía producir muy mal efecto a los viajeros al salir de la estación. En dicho paseo hay establecidos una fonda, dos cafés, un bar, varias chocolaterías y algunos kioscos y, como todo estaba cerrado, la primera impresión que causaba era la de que ocurría en la ciudad algo grave que por ahora no existe, pero los entendidos en la materia profetizan muy serias complicaciones.

En fin allá veremos.

J. de V. T.

EL PALUDISMO ESTA VENCIDO

Antes se creía incurable!!

Ahora garantizamos que se cura con

MALAROIDES

Tabletas Antipalúdicas de la BOTICA FRANCESA

Noticias del exterior

Las huelgas siguen en Viena

Viena.—En todas partes de Austria y principalmente en Viena, a una huelga sigue otra. Las personas afectadas son las que trabajan en cualquiera clase de trabajo a jornal o salario. En casi todos los casos se llega a un arreglo por medio de concesiones.

El alimento es escaso y generalmente de mala calidad, particularmente el pan que es tosco, duro y casi negro. Los precios aumentan a medida que el precio de la corona (moneda inglesa) disminuye. Un terno que en la última semana valía 2.400 coronas, en la presente semana vale 3.000 coronas.

Viena permanece tranquila a pesar de que está todavía congestionada y con una gran población ociosa que viven de los estendidos del Gobierno.

Sin embargo, gradualmente se está reduciendo este elemento.

La impresion causada en París

París.—En los círculos políticos ha causado efecto la actitud del Senado Americano, aprobando como lo ha hecho las salvedades propuestas por la comisión de Relaciones Exteriores. Lo que es motivo de cierta incertidumbre es si el Senado Americano insistirá en que los gobiernos signatarios del convenio, habrán de aceptar dichas salvedades también o mantenerse dentro de lo establecido en el preámbulo del tratado de paz.

Son muchos los comentarios que se hacen alrededor de estos hechos; debatiéndose el alcance que lo acordado por el Senado Americano pueda tener en lo que afecte a las pequeñas naciones comprendidas en el convenio de paz, tales como Serbia, Rumanía, etc., etc.

Las elecciones italianas

Roma.—(Habas News Service). Según "La Epoca" el Ministro de Gobernación ha expresado la creencia de que las próximas Cámaras Italianas están integradas por:

De 130 a 135 socialistas.
120 católicos.
Y de 230 a 240 de los otros grupos.

Firmara la paz Bulgaria

París.—El Consejo Supremo en la sesión de hoy decidió que el tratado de paz con Bulgaria se firme el 27 de mes en curso en Palacio Municipal de Neuilly.

También se acordó poner en conocimiento del Primer Ministro Venizelos de Grecia que el Consejo Supremo se ratifica en los puntos de vista que le fueron comunicados anteriormente respecto al carácter provisional de la ocupación de Esmirna por los griegos.

Conoció el Consejo de un telegrama de Sir Clarke manifi-

estando que el orden prevalecía en Budapest desde la entrada de las tropas del norte; pero que formuló su más formal protesta contra el arresto por las autoridades militares de varios jefes socialistas.

Va a Grecia Venizelos

París.—El Primer Ministro de Grecia M. Venizelos, saldrá de esta capital para Atenas mañana, después de una permanencia en Francia de trece meses. Enseguida de llegar convocará al Parlamento para darle cuenta de sus actos y se espera que sea interpelado relativo al problema de Esmirna.

Los tintes alemanes

Berlín.—Los negociantes alemanes están muy pesimistas ante las perspectivas de vender tintes alemanes a los mercados extranjeros. Esto se debe por una parte a los términos de paz, y por otra a la realización del hecho de que los aliados de la Entente han aprendido a fabricar tintes cuando hacían explosivos para la guerra.

Se espera que Inglaterra y América establecerán una barrera de los derechos de aduana para hacer imposible la competición alemana.

Así mismo existen temores de que los mercados extranjeros podrán expulsar a Alemania del mercado, con sus conjuntos de producciones.

La situacion mundial

Londres.—Resultaría difícil exagerar la gravedad de la situación internacional dijo Lord Robert Cecil en la Cámara de los Comunes en la sesión de hoy y mientras se discutía acerca de la política del Gobierno en Rusia.

Es imposible también, dijo, desconocer la gravedad de las noticias que nos llegan procedentes de los Estados Unidos, en relación con la actitud del Senado respecto del tratado de paz. No quiso Lord Robert Cecil expresar su opinión acerca de la legitimidad de la actitud del Senado desde el punto de vista americano y declaró que las reservas que han sido aceptadas por la Alta Cámara de los Estados Unidos valen tanto como la repudiación del convenio y la repudiación del convenio significan la repudiación del tratado.

Será puesto en vigor el Tratado

París.—Se cree en esta capital que el Tratado de Versalles se pondrá en vigor sin tener para nada en cuenta el hecho de si los Estados Unidos lo aceptan o no.

Suscribase a El Hombre Libre

Constructores Hierro para techos, carpinteros, donde cemento y cola para

W. STEINVORTH & HNO.

Movimiento Diario

SANTORAL

Domingo 14 de Dicbre. de 1919.
3º de Adviento.
Santos Nicasio, Teodoro e Isidro mártir.

EFEMERIDES ASTRONOMICAS

Fase lunar: Cuarto menguante, a las 6.02 a. m.

MAREAS

Pleamar: playa de Puntarenas, a las 9.04 a. m.

TRIBUNALES

No hay señalamientos para mañana lunes.

NACIMIENTOS

Ana María de Susana Estrada.
José Mario de Angélica Agüero.
Alfonso Cristián de Amalia Mora.

DEFUNCIONES

Francisco Calvo, 2 días, San José
Micaela Aguilar, 80 años, Sn. José
Felicia Jiménez, 2 meses, Sn. José

TIPOS DE CAMBIO DE AYER

Libras	215
Dólares	280
Francos	120
Liras	110
Marcos	2¼ cts. am.
Pesetas	280
Francos Suizos	280

PASAPORTES

Julio Sáenz Gutiérrez, para Panamá.

Guillermo de la Guardia, para Nueva York.

Julia María Peitzner, para Guatemala.

Cecilio Ignacio Perales, para Cuba.
Nicolás J. A. Corvelsen, para Honduras.

Francisco Siercke, para Honduras.
Elli Wichmann, para Honduras.
Edith Marta, para Guatemala.

Wernese Schimmersahl, para Méjico.
Bernardo Hannestein, para Méjico.

Aziz Saddy, para Nicaragua.
Elvira de Flynn, para Panamá.
Celso S. Rodríguez, para Colombia.

Leopoldo Bueno, para Colombia.
Rosa Quesada Segura, para Nicaragua.

Gustavo Hermann, para Guatemala.

MOVIMIENTO DE VAPORES

Limón, 13 Dicbre.—Anoche a las 7 p. m. zarpó con destino a Bocas la lancha "Panameña Jimni Hyatt" de 10 toneladas, capitán Causro y 4 tripulantes.

Sin pasajeros, carga 96 quintales azúcar, correo 1 saco. Despachada por R. E. Smith y Co.

Anoche a las 9 zarpó con destino a Bocas del Toro la lancha panameña "Alva" de 22 toneladas, capitán L. A. Solas y tripulantes. Pasajeros: Rafael Solano, Ricardo P. Diago, María Dolores Diago, John A. Watherly, Juan Arghad y James Ernest. Carga: 24 bultos varios. Despachada por Madnro y Sons. Sin correo.

El Capitán de Puerto.—Juan Romagoza.

Mecánico muy práctico en Ingenios y toda clase de maquinarias. Informes en esta administración.

Manifestación a don JULIO ACOSTA

Ayer circuló una hoja suelta invitando a las mujeres y los niños de la ciudad de San José, a una manifestación en honor de don JULIO ACOSTA, que se verificará de las dos a las tres de la tarde del día de hoy.

El punto de reunión es el Parque Central.

Las iniciadoras son las señoras doña Atilia R. v. de Quesada y doña Sofia C. de Villalta y las señoritas Carlota Cambell e Ignacia y Aucital Quesada.

Les felicitamos cordialmente por su iniciativa.

De Centro América

(POR TELÉGRAFO)

Tegucigalpa, 11 dic. 1919

Han princiado con gran suntuosidad y alegría las fiestas en Comayagüela, cuyo programa es en extremo atrayente.

Próximamente llegarán a esta capital doña Angela de Granados y sus hijos y las señoritas Estheroína y Angelita Marín Escalón.

El diario "El Cronista" trata con mucho interés e importancia el asunto de la reincorporación de Belice a Honduras.

Hay escasez de moneda fraccionaria americana.

Tegucigalpa, 12 diciembre de 1919.

A "El Hombre Libre"

Dícese que pronto retornará a la Patria el preclaro hombre público Juan Angel Arias, después de permanecer algún tiempo en los Estados Unidos.

Sus amigos le esperan con an-

slia y se preparan para hacerle un recibimiento digno de su alta personalidad política.

El Director de este diario continua enfermo.

Ha salido de la costa para esta capital, el General Celerino Delgado.

Dícese que viene a ocupar un puesto en el Estado Mayor Presidencial.

Los amigos de Hellodoro Valle, esperan su pronta llegada a esta capital.

Para San Salvador partirá en breve el profesor don Vicente Cáceres.

Las fiestas de Comayagua continúan con grande esplendor.

EL CRÓNISTA

Ojo agricultores Recibimos mantenidos para carretas, para patios y para coger café; lona, ejes de hierro para carretas, cáñamo flojo, aceite para máquinas, jarcia, alambre para cercas, grapas y grasa para carretas.

W. STEINVORTH & HNO.